
心路历程 

陈忠杰：国家励志奖学金、2017 全国大学生“新道杯”沙盘模拟企业经营国赛

一等奖、2018 年全国职业院校技能大赛 ERP 沙盘模拟经营赛项银牌 、2019 年

江苏省职业院校技能大赛 ERP 沙盘模拟经营赛项金牌、多次获苏州市职业院校

技能大赛 ERP 沙盘模拟经营赛项金牌。2020 年 9 月被保送到南京师范大学中北

学校本科国际贸易专业。 

2015 年由于中考失利，我开始了我的大专生活，在军训完的宣传讲座上我

第一次听到了技能大赛和 ERP 沙盘模拟企业经营这 2 个名词。 

到了第二学期，ERP 沙盘社团开始招新了，我报名参加了，刚开始我们一个

班就报名了 30 个左右，加上一个经贸管理系，把实训室占的满满的。第一节课

是由李老师给我们上的，他是我们的引路人，给我们解释了一下 ERP 沙盘是做

什么的，带我们走了一遍大概的流程。由于人比较多，有住宿和走读的，我们

分成了 2 批，走读生可以抽一节下午的课去练习，住宿生则可以利用晚自习的

时间去练习。我是走读的，但我认为晚上练习的时间会更多，也不会耽误正在

学习的课程，我选择晚上留下来和住宿生一起练习。每天 4 点半放学，留到 6

点半和他们一起上晚自习，到 8点多下课，再回家。这样持续了一个学期。 

到了暑假，为了备战 2016 年的比赛，我们在家里开始了维持 2 个月的个人

积分赛。由于正式比赛只能 4 个人参加，还有比我们高一年级的学长在和我们

争夺名额，这使得竞争变的更加激烈，要从几十个人里脱颖而出是十分艰难的。

在这 2 个月里，老师陪我们打了 2 个月的比赛，还和我们分享沙盘的布局细节

和一些思路。为我们沙盘道路指引了方向，是我们沙盘道路启明星。比赛是采

取一天比赛一天总结的方式进行的，第一天打完比赛会下发我们 6 年经营的现

金流量表，还有财务三表，让我们进行复盘，总结失误点和如何改善，总结要

在第二天晚上写好发给高老师，不然不得参加下一轮比赛。发完总结会下发下

一轮比赛的市场和规则，让我们做下次比赛的预算方案。我和同学孙沐明经常

会一起讨论第二天比赛的方案，什么方案会涨的权益多，一遍一遍的试方案，

通常会弄到晚上的十一二点。2个月的积分赛，我和孙沐明的名次都名列前茅。 

二年级开学了，我和孙沐明就停课开始集训了。由于比赛不能带任何工具，

我们学校有一张打比赛专用的电子表格，会使得比赛预算更加精准。我和孙沐

明开始背这个表和练习如何制作，我们利用之前在电脑课上的一些知识，找到

了很多可以简便的方法，使制作过程可以缩减。我打字比较慢，孙沐明打字十

分的快，一张表的制作只要十几分钟，最后确定比赛时由他来制作表格，我负

责检验，表格不能出一点错误，一点错误就会影响整局比赛，甚至直接破产。

我们一周练 3 天表，另外 2 天由鲍孝聪学长带着我们打网赛，学长很厉害，暑

假经常和高老师打的难解难分。我们接触的不多，开始我和孙沐明都不怎么和

他说话，但打比赛的时候，他经常和我们开开玩笑，我们渐渐的也开始和他没

大没小了。过了一个月高老师来到了我们学校，开始选第四个参赛人员，最后

我的同学尹娟也入选了，成为了我们 4 人中为一个一个女将。在后面的一个月

我们开始合练，但是每次效果都不理想，分工很有问题，成绩还没有一个人打

的好。还有 1 个多星期就要比赛了，还是有不少小问题，后来经过高老师的重

新分工，让鲍孝聪来投广告和布局，我们只要听就行了，我们负责剩下的表格

制作、排产、填表、还有摆盘等小事情。这样分工确实让我们的成绩有了提升。

但是这个是不得已的病态分工。也导致后面的省赛失利。 



到了 10 月底，苏州市赛用终于来了，这是我人生第一参加的大型比赛，我

们提前了来到了比赛学校附近的宾馆。我们在宾馆内进行了一次赛前训练，都

感觉不错。到了比赛前一天晚上，李老师和高老师在和我们最后交代一次比赛

的过程，可能发生的事要怎么处理。终于比赛了，我们开始的第一年，不清楚

对手的风格和判断失误导致广告被压，就涨的很少，其他人涨了很多，我们成

为了垫底。到后面鲍孝聪采用高老师教的一套技巧，成功实现了翻盘，最后我

们以第二的成绩，进入了省赛。我们十分高兴。 

省赛加入了理论题，我们需要在接下来的 2个月里一边打网赛，一遍背发下

来的理论题。由于自我感觉良好，感觉沙盘技术可以了，花了很多时间背理论

题，导致沙盘没怎么练。到了最后我们也只会使用 4 柔性线开局。张老师每天

都会给我们打印理论题目让我们做，还每天挑出错题重新打印，让我们重新做

加深印象。这里我也感觉理论题也不是很难，所以背的很马虎。到了正式理论

考试了，我只考了 84.5 分，是所有人最低了，拉低了平均分。但这只是我错误

的开始。到了第二天实物操作比赛开始了，我们还是用了 4 柔性线开局，做了

p1、p4，间谍的时候我们看到其他人用的都是手工线和自动线，就 2 组用了柔

性开局，这也使得后期的费用问题拉开了差距。第二年由于 p4 人数多，没有接

满，导致权益涨的很少，p2 空，又研发了 p2使得后期的资金压力有点紧张。到

了第三年，研发了 p2，但是我们没有多投 p2 的广告，还是在投原本很挤的 p4。

为分工问题，广告和布局都是鲍孝聪想的，我们 3 个人也因为知道自己和他的

差距，什么都没有说，这也是本场比赛的失败点。本来我们 4 个人平时打比赛

都有说有笑的，那整场比赛气氛都十分压抑。到了最后一年，由于裁判失误导

致，我们这个区被拖延了 3 个小时。最后一年由于接的单子也没多少，我们一

共就 6 条线，我很自以为是的排好了产，也没有检查，就开始点盘了，然而出

现了失误，由于手工线产的是 p4，我以为是 p2，导致后面少了 1 个 p2，只能紧

急采购，多扣了好多权益。最后我们只是二等级也无缘江苏省集训队。回到宾

馆老师门讲了很多，为我们总结失误点，从 9 点多讲到凌晨。我们还需要多练，

多试试别的开局和打法，不能只会一种。 

虽然他们都没有责怪我理论分和排产的问题，但我自己感觉十分愧疚，愧对

他们付出的努力。打完省赛我们就放了寒假，我们又进行了寒假的网赛训练，

我打了 2 场，中间不断的出错，还破产了，心里发生了变化，没有当初暑假的

那种感觉了。后面的训练我也就没有继续参加了。我产生了退出 ERP 沙盘的想

法。 

很快开学了，过了一个星期，我的另外 2个同学孙沐明和尹娟都去实训室开

始了他们的又一轮征程。我没有去，感觉不能面对他们，选择了逃避。又过了

一个星期，班主任找我谈了一下，他让我回去继续参加比赛，好好想想。我又

想了一个星期，最终在周一我重新有回到了实训室，开始了我新的征程。刚开

始上去我没有怎么和其他人说话，感觉十分不好意思。到了后面我看他们都开

始用手工线，自动线了。我才和他们交流这些线使用时的一些技巧。我们重新

又开始有说有笑了。这样过了一个学期，我感觉现在的技术比之前有了明显的

提升。 

到了暑假李老师为了我们能进一步提升，为我们争取到去江西九江高老师家

里进行为期 40 天左右的集训。刚开始的时候几次比赛，我都是开局前 3，生产

线也不错，到了最后 2 年崩盘，高老师细心帮我分析最后 2 年的布局问题。时

间过的很快，到了回去的时候，老师们还带我们去了庐山玩了一圈。现在的我



们配合十分的默契，可以相互讨论开局，广告，布局不像之前只能一个人决定，

排产填表都是 2到 3 人检测，以免出错。 

开学了，我们开始备战苏州市赛了，由于我们的实训室是打出来的简易房，

没有空调，夏天还有余温，往往一天比赛打下来都是一身汗。11 月市赛到了，

我很顺利的拿下第一，进入省赛。又到了背理论的时候了，张老师这次把理论

题全部输入到电脑，采用手机刷题的方式来进行，还帮我买挑错题和解释一些

难懂题目，效果很好。我们这次不像上次偏理论放弃实务操作，每天打完比赛

就开始刷题。到了理论考试了，我们平均分 96.5，是所有学校理论第一。到了

技能比赛分组，我们很不幸被分到了死亡之组，好几个赛前被看好的学校都被

分到了我们组，但是我们并不害怕，我相信我们的实力在他们之上。但到了比

赛这天，一切都事与愿违，沙盘有一定的运气成分，明显，我们缺少一定的运

气。开局就不利，20 多组参赛， 高端产品 p4 只有 5 组做，其他 3 种产品都有

20 组左右，广告投少了就可能没单，也意味着我们失去了争夺第一的机会了。

但我们没有放弃，老师说过只要在我们选择的产品里做到前面，就是成功了。

我们做到了，在自己选择的产品里做到了第一，但是总成绩是第六。按照去年

的情况只有一等奖，和二等奖第一名才能进入集训队，我们认为我们没有希望

了，也感到十分不甘心，只因为运气这种不可控因素就失败了？我们回到宾馆

什么话也没有说。李老师一边安慰我们，一边询问今年有多少队伍可以进集训

队，他也十分的不甘。晚上李老师来看我们，孙沐明哭了出来，我看到哭了，

我也难受也留下来眼泪。李老师安慰我们说，今年会增加队伍，我们有可能会

进集训队。到了第二天晚上，我们都没有去参加赛后成绩发布会，但李老师给

我们带来了好消息，给我们发来了集训队名单录音，我们开心的叫了出来。 

2018 年 1 月 15 日集训队开始了，一天训练赛，一天总结会，相互间隔，中

间穿插积分赛，8 轮积分赛后，总分前 2 的两支队伍代表江苏省参加全国比赛，

中间没有休息日。由于有总结会，我们要做 ppt，还要有人上台去讲述我们的方

案开局，流程思路。我们没有经历过这种事情，而且嘴比较笨，所以 ppt 和讲

的不是怎么好。这样还被一些专家说三道四，说我们 ppt 和讲的水平怎么和沙

盘的水平相差这么多。李老师也为此和他们理论。我们只用实力说话。8轮积分

赛到 7 轮积分赛的时候我们已经可以提前出现了，最后我们以总分第一的成绩

出线了。都以为我们已经可以参加国赛了，结果省里决定积分赛前 6 的队伍再

加赛 4 轮。人数砍了一半，这样变数也就更大，在 2 轮 6 组的比赛我们都是垫

底，到了 12组的比赛才扳回一城，到了最后一轮比赛，有 4只队伍都有可能会

出现，我们顶住了压力，最后以第一的成绩再次出线！代表江苏省参加国赛。 

积分赛完后，我们终于迎来了久未的休息，到 4 月 15 日我们又要回到了集

训地点，这时李老师的被诊断为腰间盘突出，站都站不直，但他还是带着我们

出发了。最后一阶段是赛前备赛，只有我们和南通的学校，我们相互交流，讨

论国赛的方案。中间我们对唯一的女生尹娟还被查出肺炎，每天要挂 2 次水，

为了不耽误参加训练，每天早上去医院，挂完水赶紧赶回来参加第二年的经营，

让她休息也不休息。李老师和林老师也为我们把一些琐事给解决了，让我们全

心备战国赛。 

5 月 22 日我们乘坐高铁来到了所有沙盘选手都希望到达的地方，天津。23

号晚上我们和高老师整理 10 套国赛试题，到凌晨。但有些人就十分讨厌，感觉

所有违背他的事就是坏事。终于到 25 号，我们进入了赛场，开始抽试题了，南

通的学生我感觉好像就是被上天选择了一般，省赛 5 组 p4 他们就是其中一组，



这次又由他们抽取比赛试题，抽到了第一套，是所有十套试题里面最平常的一

套，赛场上所有人都开心的鼓了掌。我缺开心不起来，因为我们其他 9 套试题

有更好的开局和布局。我想我们倒霉了一年，做什么什么挤，这次应该可以幸

运一次了吧，但事与愿违。我们做的产品还是最挤的，p4 相对来说比较空。开

局不利，我们第二年就涨了个位数，而别的组有的都开始交税了。这一年结束

了，大屏幕上放出来所有队伍的经营情况，隔壁的南通队，涨了 30多还交了税，

成为了第一，他们运气是真的好。到了第三年，这一年市场相对较小，这一年

经营不好的话只可能涨几点，甚至亏损，详单里有很多交期不是十分好的单子，

我们由于上年没有卖完，留了不少库存，我们仔细间谍，分析这些单子那几组

可以接，选单时记录他们选单，卡主他们的单子，这样我们奇迹般的涨了 12点，

还花了 8 点权益研发了 p4，是所有队伍最高的，很多队伍不涨，甚至亏损。我

们又看到摘金的希望，最后一年我们仔细分析，偷完了广告，开始选单了，到

了最后一个市场，有一张同样数量的单子，但是单价相差几点，我们隐隐感觉

会出一点事，不出意料，我们和第四相差了 2 点权益，与金牌失之交臂。隔壁

的南通小组第一，成功摘金。出赛场，孙沐明哭了出来，晚饭我们也没怎么吃，

国赛之旅结束了。每次都会相差一点，但这一点往往又差之千里。命里有时终

须有，命里无时莫强求，这就是命吧。我们和李老师和林老师在集训队度过了

十分难忘的半年时光。 

又是一年的 11 月，苏州市赛如约而至，这次我成为了一名高职组的选手，

我们最熟悉的 4 人组回来了。这次市赛和以往不同，和省赛一样加入了理论成

绩。由于我们背了 2 年了，自我感觉良好，这次我又犯了糊涂，理论只有 79.5

分历史最低，又拖了他们的后腿。这次比赛我们权益是第二，我们算过只要相

差 2 点权益，第三名就超不过我们。但有个裁判说算法变了，我们要被超了，

难道这次只能止步市赛？晚饭我吃的十分忐忑，正想直接找个缝隙钻走，又要

有为我而失败吗？李老师也十分焦急，和大赛举办方确认算法。最后在回去的

车上，他给我们看到了排名，我们还是第二，再次进军省赛。 

为了不让我再出岔子，队友和老师让我使劲刷题，平常训练给我减少了一点。

到了省赛，由于改变了选择答案的顺序，我们之前只被选项的方法不行了，我

们只能重新再过几遍，到了理论考试当天，我们一天都在图书馆刷题，最终我

们理论成绩全都是 90 多，打到了预期水平。第二天技能比赛为了不出现 p3 和

p4两种高端出现一个空的现象，我们采取了 3 和 4双高端开局，结果 p3很空，

p4很挤，我们的方法有效果了，我们转掉了一根 p4 的自动线，所有生产线全是

p3，亏,2 点的权益， 省下了投 p4 广告的钱。最后我们拿到了第三名，但是只

有前 2 才是金牌，我们都十分的向往。2018 年，我们省赛二等奖，国赛二等奖，

市赛也是二等奖，这一年我们全在拿二等奖。也许是老天终于可怜我们了，第

二名的理论成绩有点差，我们考理论分的加成，终于迎来了我们第一块省赛金

牌。 

从 2016 开始接触，到 2019 年省赛摘金，这中间我们付出了无数，也收获满

满。我十分感谢李老师，高老师，林老师，张老师的付出与鼓励，尤其是李老

师每次出去比赛总带我们去玩，和我们开开玩笑，更像是我们的家长。2019 年

5 月，鲍孝聪学长成功免试转入本科。2020 年 6 月，孙沐明，尹娟，我，三人

也成功免试转入本科，和鲍孝聪学长一个学校。我们 4人又要继续做同学了。 



 


